



Cientos de asistentes participaron del Tedeum Ecuménico en la Catedral Metropolitana de Santiago.

Monseñor encabezó por primera vez el Tedeum Ecuménico:

Arzobispo Chomali hace un llamado a la unidad ante la violencia y los "gérmenes de la corrupción"

Durante la homilía, abordó también la importancia de avanzar en una reforma de pensiones, el empobrecimiento del valor del trabajo, la preocupación por la eutanasia y el aborto, entre otras temáticas.

Su discurso incluyó un análisis positivo del futuro del país: "Chile no se caerá a pedazos, aunque a veces nos lo parezca. Lo sé por su gente", declaró.

C. CASTILLO Y M. MATHIEU

Como cada 18 de septiembre, se celebró ayer el Tedeum Ecuménico para conmemorar la Primera Junta Nacional de Gobierno. En esta ocasión, y por primera vez, fue el arzobispo Fernando Chomali quien lideró la ceremonia y fue el encargado de enunciar la homilía. Este discurso se centró en "los dolores de nuestro Chile querido", y otorgó una larga reflexión respecto a las problemáticas de seguridad, crimen organizado y corrupción.

A la liturgia asistió el Presidente Gabriel Boric, junto a sus ministros de Estado, con quienes realizó durante la mañana la tradicional fotografía de Fiestas Patrias —la ministra de la Mujer, Antonia Orellana, y el titular de Energía, Diego Pardo, no asistieron, ya que tenían día administrativo, según informó 24 Horas—. A la ceremonia también asistieron subsecretarios, la presidenta de la Cámara de Diputados, Karol Cariola (PC); el presidente del Senado, José García Ruminot (RN); parlamentarios de distintos sectores políticos; autoridades de las Fuerzas Armadas y de Seguridad, entre otros.

Seguridad y corrupción

El arzobispo de Santiago comenzó diciendo que "los religiosos conocemos a nuestro pueblo, sabemos de sus penas y alegrías, esperanzas y dolores. Hoy, por lejos, lo que más preocupa es la seguridad. Nadie se siente seguro, nadie puede garantizar que no le harán un portazo, un turbazo, una encerrona, o que no lo asaltarán. Chile no se acostumbra —y no se acostumbrará— a los descuartizados, los asesinatos a plena luz del día, a la muerte de jóvenes y niños. Chile no está acostumbrado a eso, no quiere eso. Las plazas, los barrios, los centros médicos, las escuelas, lugares celosamente cuidados por los vecinos, hoy son lugares donde la violencia

acompa con fuerza", cuando abordó la seguridad como uno de los "dolores" del país.

Por ello, Chomali hizo un llamado a las autoridades a actuar en unidad para abordar la crisis de seguridad: "Invito y exhorto a que se piense en la posibilidad de un gran acuerdo nacional donde todos quienes tenemos responsabilidades en el país —públicas y privadas— nos escuchemos y dialoguemos. La seguridad no es un tema meramente político, sino que es también ético, anterior a cualquier otro asunto. No puede ser una moneda de cambio para ser negociada por una ley u otra concesión. No hay desarrollo posible, ni una auténtica democracia en un país violento y con gérmenes de corrupción", sostuvo.

A la vez, manifestó su preocupación por la corrupción, que "se ha ido enseñoreando de lugares que por su naturaleza debiesen ser intachables", con lo que hizo referencia al caso Audio y el involucramiento de miembros de alto rango dentro del Poder Judicial —a la ceremonia asistió el presidente de la Corte Suprema, Ricardo Blanco, quien no respondió preguntas de la prensa—. "El pueblo de Chile está escandalizado al ver tanta avaricia y ansias de poder que no trepidan en sobornar, en valerse del cohecho para lograr sus objetivos, y en el tráfico de influencias", señaló el arzobispo.

A raíz de estas declaraciones, la ministra del Interior, Carolina Tohá, planteó que ella avala el mensaje: "Creemos que hoy día además es urgente que esa misma actitud tengamos en los temas de corrupción, donde la sociedad se ha visto comovida al ver casos del último tiempo muy impactantes. Y en ambas materias, lo que se requiere no es solo políticas o impulsos o énfasis gubernamentales, lo que se requiere son acuerdos de la sociedad", afirmó.

Por su parte, el senador García Ruminot, además de valorar lo



La presidenta de la Cámara de Diputados, Karol Cariola; el presidente del Senado, José García Ruminot; el Presidente de la República, Gabriel Boric, y el presidente de la Corte Suprema, Ricardo Blanco.

expuesto por el arzobispo, aseguró que "ya tenemos muestras concretas, acciones concretas en aras de esa necesaria unidad nacional, en aras de esta necesidad de que los actores políticos tengamos la capacidad de ponernos de acuerdo, tengamos la capacidad de dejar muchas veces nuestras legítimas diferencias y ponernos de acuerdo en todas aquellas cosas que nos juzgan".

En la misma línea, la diputada Cariola enfatizó en que el mensaje de monseñor Chomali "es muy potente al decir que tanto el crimen organizado como la corrupción son flagelos fundamentales de nuestra democracia. Yo lo recojo y lo hago mío". De esta forma, se sumó al llamado del religioso y planteó que todos los sectores políticos "debemos ser capaces de ponernos de acuerdo por el bienestar de los chilenos y chilenas. Ahí está el foco de nuestro trabajo".

Asimismo, el ministro Segres, Álvaro Elizalde, afirmó que "lo más importante es que nos llamamos a trabajar unidos para generar acuerdos que nos permitan resolver temas que afectan a Chile en

su vida cotidiana".

Aspectos valóricos

Se esperaba que el arzobispo hiciera mención a temáticas relativas a aspectos valóricos, especialmente ahora que se retomará la discusión sobre el proyecto de ley de eutanasia. Y si bien se refirió a ello de manera escueta, no pasó desapercibido: "Las iglesias, al contemplar a su maestro Jesús, el mismo ayer, hoy y siempre, aspiran a que su horizonte sea el pobre, el humillado, el que no tiene voz, el que está cansado y agobiado. Sabemos que en Él encontraremos reposo. Siempre, cuando el bien de las personas se vea amenazado, alzaremos la voz por todos aquellos que no tienen voz. Desde los niños no deseados en el vientre de sus madres hasta los ancianos descartados que dan su último suspiro", declaró Chomali.

Y agregó que "hablan por nosotros los ancianos postrados que cuidamos con amor y que, incluso en medio de las dificultades, aman intensamente la vida y esperan serenos y confiados, como dicen ellos, 'que Diosito me lleve'".

Hablan por nosotros las instituciones que cuidan a las embarazadas con dificultades, y que con apoyo espiritual, psicológico, médico, social y económico sacan adelante sus embarazos y abrazan a su hijo con la sonrisa que solo una madre es capaz".

El diputado Vlado Mirosevic (PA), impulsor de la ley de eutanasia, salió a manifestar su descontento con los dichos de la autoridad eclesial: "Hace mención a 'ancianos descartados'. La verdad es que eso no es el objeto de nuestra ley. La ley de eutanasia es una ley que respeta la libertad individual, pero que no obliga a nadie ni mucho menos le da el derecho a un tercero de descartar a otro adulto mayor. Eso no es cierto, no existe esa posibilidad, porque se trata de pacientes que tienen enfermedades incurables y que, frente a su propia conciencia, expresan la voluntad de la eutanasia", declaró Mirosevic.

Desde el Gobierno, en tanto, la vocera Camila Vallejo expresó que esta "es una posición que siempre se ha manifestado todos los años y que nosotros respetamos en el marco de la libertad de

expresión y de culto que existe en nuestro país, pero es una diferencia que nos nos enriquece respecto a la enorme cantidad de coincidencias que tenemos de ese discurso". Además, señaló que estarían de acuerdo con el arzobispo "en más del 99%" del discurso.

Valoración del discurso

Por medio de su cuenta de X, el Presidente de la República le otorgó relevancia a la realización de estas ceremonias y aseguró que son importantes "las tradiciones y participar con respeto, junto a miles que con su fe desean lo mejor para el presente y futuro de Chile". Durante el esquinazo que se llevó a cabo en La Moneda, una vez finalizado el Tedeum, Boric también enfatizó que "Chomali dio un muy buen discurso que comparto prácticamente en su plenitud, en especial en los ejes que abordó las preocupaciones que tenemos respecto de Chile".

Se sumó así a lo señalado por la ministra Vallejo, quien declaró que "fue un muy buen discurso, lo digo muy honestamente, anoté varias cosas además, y por lo tanto, algo que quizás es una diferencia esperada, no nos nubla la vista respecto a todas las otras coincidencias que tenemos".

Desde el mundo académico, el rector de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Ignacio Sánchez, quien participó de su último Tedeum en el cargo, sostuvo que "la homilía del arzobispo fue muy profunda y actual. Realizó un análisis de nuestras fortalezas y esperanzas, dentro de ellas resaltó los dones que hemos recibido, el sentido de familia y comunidad, y las acciones de bien común que observamos a diario de nuestra ciudadanía".

Además, Sánchez destacó que "fue muy relevante que (el arzobispo) finalizó su mensaje con una mirada muy positiva de futuro en que la fe, la cohesión social de nuestra ciudadanía, el sentido de comunidad, nos deben alegrar, y las amplias posibilidades de un futuro próspero e integral nos deben estimular y guiar".

66 Chomali dio un muy buen discurso que comparto prácticamente en su plenitud, en especial en los ejes que abordó las preocupaciones que tenemos respecto de Chile".

GABRIEL BORIC
 PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

66 En ambas materias (seguridad y corrupción), lo que se requiere no es solo políticas o impulsos o énfasis gubernamentales, lo que se requiere son acuerdos de la sociedad".

CAROLINA TOHÁ
 MINISTRA DEL INTERIOR

66 Finalizó su mensaje con una mirada muy positiva de futuro en el que la fe, la cohesión social de nuestra ciudadanía, el sentido de comunidad, nos deben alegrar".

IGNACIO SÁNCHEZ
 RECTOR UNIVERSIDAD CATÓLICA

66 Debemos ser capaces de ponernos de acuerdo por el bienestar de los chilenos y chilenas. Ahí está el foco de nuestro trabajo".

KAROL CARIOLA
 PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

66 Fue un muy buen discurso, lo digo muy honestamente, anoté varias cosas además, y por lo tanto, algo que quizás es una diferencia esperada, no nos nubla la vista respecto a todas las otras coincidencias que tenemos".

CAMILA VALLEJO
 VOCERA DE GOBIERNO

66 Tenemos muestras concretas, acciones concretas en aras de esa necesaria unidad nacional, en aras de esta necesidad de que los actores políticos tengamos la capacidad de ponernos de acuerdo".

JOSÉ GARCÍA RUMINOT
 PRESIDENTE DEL SENADO

